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文学如何以更细长的触角探进时代生活？
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——李修文《致江东父老》与散文写作的可能性

…

“微火读书会”创办
于 2017 年，名称源自张
莉的当代文学批评集《持
微火者》，由北师大在校
的本科生、硕士生和博士
生组成，主要关注当代文
学现场有广泛影响力的
作家作品、文学现象。汇
聚年轻一代专业读者的
声音，与最鲜活的文学现
场形成及时互动是创办
读书会的主要目的。此
次读书会由29位同学自
发参与，是历年来参与人
数最多的一次，其中90%
以上的参与者是1995年
至2001年出生的新一代
读者，他们的阅读感受如
此丰富而新鲜，令人不由
得对新一代文学读者抱
有美好期许。

一部带有异质性的散文集

——写作者并不是在反抗某种文体形式，而是
在无限追随我们的内心。

化 城：文学是一个开放世界，我们自然不

应该被任何一种概念所局限，或者拿出某种道德

律令姿态，告诉写作者你不应该这么写。是什么

影响着我们判定某个文本是散文还是小说？我想

用“情感调性”来说明。如果把“情感调性”比

作一个直角坐标系，原点是“我”，横轴是文本，

纵轴是手法，离“我”越近，它就是散文，超过

某个数值，即为小说，目前暂时无法判定这个数

值在哪，应该将众多文本放置在这个坐标轴中来

才能确定。《致江东父老》跳脱出我们固有认知的

地方在于“小说笔法”，但我相信大家在读这些文

章时，都能感受到一种普遍的情感。这证明了一个

结论，无论怎样，《致江东父老》都是一部“我”特别

强大的文本，这份情感如此稳固、恒定，无论作者使

用的手法多么丰富，依旧无法甩开它。书的标题也

很好地说明了这一点，“致江东父老”虽然缺了主语

“我”，但却是隐性的“我”“面对江东父老”的书写。

可以这样说，写作者并不是在反抗某种文体形式，

而是在无限追随我们的内心。

山景琦：我不喜欢标签化。我认为，当一个事

物有了确定的标签时，它就已经死了。这些标签像

一个不可打破的框架，将它所有的可能性锁在其

中，扼杀了向外拓展与创造的空间。而对于散文而

言，形散而神不散，这本身就是一个很朦胧的概

念。这种朦胧，反而给了散文更多的可能性与伸展

空间。李修文的作品，就像在散文与小说之间朦胧

的边界上游走，吸收着两方的营养，既增强了可读

性，又使炙热的情感能够自然地抒发。

张佳音：我想以《猿与鹤》来具体说明。首先，

这不一定是真实的事，因为我们在现实当中很难看

到一只想自杀的猿和一只混入鸡群的鹤。这更多

的是人精神世界的象征，现实中可能有这样的原

型，但是在散文写作中将真实的事情进行了较多艺

术化处理，猿是深沉抗争的，鹤是直冲云霄的，它们

都不甘于浑浑噩噩混日子。作者用猿与鹤的形象

表达自己心中的丘壑。第二，这篇散文很有画面

感，比如猿在电闪雷鸣中从悬崖上一跃而下，颇具

电影镜头的效果，而且作者将猿的笼子设计为高大

的关押长颈鹿的笼子，呈现出猿正襟危坐的富于尊

严感的画面。第三，这篇散文也很戏剧化，写主人

公与作家之间的冲突，写作家如何羞辱他嘲笑他，

人的动机和行为往往态度鲜明，没有日常生活中

的委婉和遮掩，与一般散文表现的日常性有所不

同。最后鹤为了飞上高空而撞死自己的结局也很

出人意料，这是戏剧性的体现。那么这篇文章为

什么算作散文而不是小说呢？虽然有虚构的主人

公、情节、场景和戏剧化的夸张手法，而且还表

明这是虚构，但它的核心不是创作故事，而是展

现自己现实中的经历，以及自己的思考和感情，

所以我觉得这构成了它是一篇散文而不是小说的

原因。

汪 琪：《女演员》是《致江东父老》里我最

喜欢的文章之一。我在开始时是以读故事的心态

去读的。中年落魄的女演员，傲慢、势利眼、前

倨后恭，按理说是很不讨人喜欢的。但是当她带

着巨大的热情投入到剧本修改中去的时候，当她

收起一个演员的尊严在葬礼上唱歌的时候，当她

知道自己所有的付出终成泡影后静静地站在海边

的时候，她太打动我了。虽然作者在写作时用的

都是小说手法，势必也有很多虚构的情节，但文

中“我”的存在感太强了，字里行间有太多作者

的个人情感了。之前大家讨论散文到底应不应该

用小说的写法，我认为如果借用小说的手法可以

让一个故事、一篇文章达到最好的表达效果，那

又为何不可呢？

邱雨薇：我想谈一下这本书在真实与虚构的

把握上对我的启发。虽说总的原则应该是以真实

为基础把握一个“度”，但还是可以看到作者的探

索。尤其是《何似在人间》这篇文章，作者似乎

在使用一种刻意营造的含混和不确定性。首先是

时间、空间的含混。文中有时代的暗示，以及

“那一年，几年前，两天后，三个月后，猪狗不如

的六年”诸如此类的提示词，但是却没有明确的

时间点和准确信息的出现。其次，是言说者身份

的含混。作者使用近乎“转录”的语言进行叙

述，是作家写出的“才子”的语言；因而在这种

情况下，对于口语的修饰成为正常的事情，但是

也因此可以将作者完美地隐蔽在讲述者的语言

里。作者用讲述者的视角进行叙述，而自己全程

仅仅以称呼的形式出现，叙述者的提问和回答同

时都是作者存在的证明，作者似乎没有出现，但

是作者无处不在。再次，是言说内容的含混。叙

述者的人设是间歇性躁郁症。叙述者口中的内容

随时有可能成为“不清醒”时候的叙述，没有判断

的标准。最后，是言说对象的含混。叙述者对于作

者的称呼是“仁兄”“你”“兄弟”，但是这样的称谓指

代是很模糊的，可以是在现场与他交谈的作者，也

可以是在不同的时空中与文本相遇的读者。因而

这种含混为文本提供了更多的时空弹性，也就增加

了不同时空的读者对其产生更强共情的可能。这

样的含混本身模糊了真实和虚构的界限，也一定程

度上消解了对于客观真实过分追究的意义，这让我

很受触动。

王 喆：文集里的大部分文章都存在虚实结合

的写法。真实的写法有两点，一是事件的真实性，

二是内在精神外在化，即现实化真实感。例如，《观

世音》一文中，“我”在修补佛像的时候，却看到了早

已走了的老秦又回到原来的房间，笑着跟“我”聊

天，这是作者内心想象的一个场景，但他确切地告

诉读者这个场景真实存在，他真的看到了。内在精

神外在化，个人内心体验与现实结合成一个新的世

界。《女演员》里，“我”经过熟悉的地方，熟识的女演

员迎面而来，而此刻的女演员已经去世了，但“我”

告诉读者她就在那里，不可质疑。他虚构的地方在

于所有事件巧妙的组合。这是一种创作手法，虚构

自然流畅。

袁 媖：李修文的文本呈现出来的事实是，他

似乎一直在触碰散文的边界。因为我们感觉他的

散文像小说。“像小说”，那就是我们认同他的散文

还是在散文的边界内。这种认同其实提供了一种

暗示，散文的边界还可以再触碰，同时，也可以说李

修文的散文文本表现的是散文内部的变化。比如

长度变化，肯定会带来结构的变化，而结构的改变

就会引起承载力的变化，那么散文是否可以容纳

更多的人物和叙事，以及使用相关的技巧？

唐楚涵：一直以来我都认为李修文老师的作

品主观色彩较为浓厚。具体的表现就是不论本书

中的文章是以第一人称还是第三人称叙述，“我”

的存在都很明显。叙述者就连笔下人物的内心状

态、复杂的情绪活动都似乎洞若观火。不过，这

就是散文文体的特点。一般来讲，剧本往往是纯

粹的客观叙事，只能通过人物的语言、动作、表

情来构建一切。散文中作者就要显得全知全能一

些，“我”的认知与情绪都可直接外露。小说在主

客观问题上则是介于二者之间的存在。纯客观叙

事往往是由作者通过拼接客观来让读者自行感知

到作者埋藏的主观表达，这样做使主观表达具有

了足够的可信度。偏主观的叙事虽然降低了可信

度，但也有好处：文章的指向更精准。我认为在

《致江东父老》中，李修文在追求一种散文表达可

能性上的变革，将小说或剧本的客观叙事大量融

入散文写作，从而使主观、客观、可信度、精准

度达到一种平衡。不得不说，对于散文文体来

讲，这是一次大胆且较为成功的突破。

散文写作的可能性

——正如习武之人，只有勇于打破门户之见，
才有可能取长补短，成为集大成者。

阎 旭：我们讨论的话题主要围绕散文文体的

可能性。如果追溯散文概念的形成，它其实是受西

方文学理论影响的一个后起的文体概念，现代文学

诞生以来，我们以散文、诗歌、小说、戏剧的体裁划

分，进行文学研究。但文学研究和文学创作本身是

两个不同时段、不同性质和思维的行为，所以如果

今天以“写得像散文”的文体标准来评判一篇散文

的优劣是不恰当的。那么今天评价一篇好散文的

标准是什么？如果从散文写作的出发点上给出一

个标准，那么，我认为一篇好的散文应该建立个

人的美学。在《致江东父老》中能看到很多这种

建立个人美学、冒犯散文陈规的尝试。首先，李

修文看世界的眼光始终是自下而上的，与人民和

生活站在一起，赋予每个渺小的人以存在的意

义。读这些人和事，让人在文字中接受来自世界

的启示，反复擦拭见出普通人的人性光泽。如果

将《山河袈裟》与《致江东父老》比较而言，后

一本书更倾向于一种作家声音的隐退。在散文集

《山河袈裟》中，如《羞于说话之时》诸篇，仍以

作家的个人抒情为主体，但新作中作家进行了一

种隐身，多篇均以人物之口叙事，这也是使其近

似于小说特质的原因之一。第二点，我想谈李修

文的语言。我觉得他受到中国古代文学的影响很

大，这既是一种文化滋养，也是作家回归传统的

自觉追求。这种借鉴体现在散文的叙事中，不是

冗赘的长句，反而三四错落，长短相杂，交替迭

出，颇似韵文旋律化的表达。在文字的使用上，

多白描场景，少修辞，却字字精准锋利，似传统

文人小说如《聊斋志异》《水浒传》中的场面描

写。与作者的目光看向的人和世界相联系，叙事

中常常有一种“江湖气”。李修文正是寻找到了戏

曲、古诗、史事中的精华作为情感表达的出口，

承载人民社会的江湖义气。以中国式的语言表

达，表达中国人的情感。

常旻雨：我想说的是散文塑造人物的可能

性。之前我的阅读经验让我一直有一个困惑，就是

当代经典文学作品里的人物对我们来说，其实已经

随着时间的更新而渐渐变得遥远了。说是“无穷的

远方、无数的人们，都与我有关”，“我”却已经逐渐

变成了远方和远方的人们，而新的“我”在哪里？作

为一个生活在当下的青年，我的生活里已经有很多

新的矛盾和冲突，我希望能在当下的文学里找到它

们。所以我在看这本散文集的时候，注意到里面有

很多和我的生活很贴近的人物形象，比如为了儿子

的一句话而拼命要拍戏的女明星，弟弟们在外打

工、自己留在小镇的姑娘，她拖着病体在雪夜走山

路去“偷青”，为了没有娶上媳妇的弟弟，“她也不知

道有没有用，但是她又想，她去偷过了，总好过没有

偷”……这让我感觉到另外一种打动我的方式。不

是像那些从1940到1980的人们打动我的方式，而

是从1990到2019人们的新经验。所以散文的可

能性是否在于它对于表现人物存在着更加自由、更

加敏感的地方？它可以比其他文学形式有更加细

长的触角去探进我们时代的生活。

康佳欣：对我而言，一篇好文章，它会告诉你一

些你不曾注意到的深刻性和复杂性，或者与你有着

某种关联的关照性。我大致猜想了一下李修文的

写作过程，或许他最开始就是想要表达自己——情

感是推动他写作的动力，然后他选取了一些东西来

表达自己，可以是自己经历过的，脑海里想象过

的，当然也可以是完全虚构的，因此我们探讨虚

构与真实。我认为没有发生过的，不一定就不能

称为一种真实。比如《猿与鹤》这篇，我不知道

文中的猿到底是不是真实的，作者到底见没见过

鹤，但是我看到的是作者自我的不断反思和突破，

猿与鹤是作者的两个影子。背后存在一个苦闷的、

纠结的主体，他表达出了人性的苦闷与挣扎。这种

主体性的体现、情感的贯穿，也是散文的一种可

能。所以，我觉得在创作之初不能守着一种文体规

范，应该注意文章本身的价值是什么，它能够带来

什么，因为文体毕竟是为文章背后蕴含的价值和表

达的内涵服务的。如果达到了这一点，对于文体来

说也是一种突破。

杨 毅：其实我们没有必要特别在意这个作品

究竟是哪种文体，我们应该关心的是文体背后的内

容，也就是它有没有接近世界的“真实”。为什么今

天会突然出现这样一个“不合时宜的”，甚至带有一

种先锋性的写作？其实在今天，我们必须承认的一

个现实，即总体性已经瓦解了，甚至连启蒙话语都

变得可疑。如果按照后现代主义的观点，真实和虚

构的界限也被消解掉了。我反倒觉得在这种真实

性不断地被怀疑的年代，才会出现这样的文本，就

像现实其实也是人为建构出来的一种认知装置一

样。

向 迅：相对于传统的叙事散文，李修文把叙

事往前推进了一步，把散文这种文体所能抵达的深

度，也往前推进了一步。白话散文经历100年发

展，确实遇到诸多瓶颈问题。面对中国社会转型期

的各种问题，当代散文与小说一样，同样大有可

为。李敬泽、李修文、周晓枫等人的散文写作给我

们提供了诸多有益的启示。首先要勇于打破固有

的文体边界。在我们的意识中，小说、散文、诗歌等

文体界限分明，不能轻易越矩，否则会影响文体的

合法性。但李敬泽的《夜奔》、李修文的《观世音》、

周晓枫的《有如候鸟》等，让我们意识到，我们该如

何界定其文体？固然它们的面目有些跨文体，但其

精神依然是散文的。那么，我们是否可以说，他们

创立了一种新文体？虽然下定义为时过早，但他们

确实以自己的写作实践，往前迈进了一大步。如何

打破写作和文体的边界，我认为既要在散文内部做

文章，也要在散文外部花工夫。外部，多在形式上

进行一些探索；内部，在文章的结构上进行探索。

正如习武之人，只有勇于打破门户之见，才有可能

取长补短，成为集大成者。

“这当然不是路内第一次书写千年之末的

1990年代和21世纪初的中国场景。这里是《少

年巴比伦》（2008）里30岁的路小路讲述自己前

半生生涯的起点，是《花街往事》（2013）结尾的

一次又一次的告别，是作者曾在《云中人》和《天

使坠落在那里》（2014）中深耕过的肥厚土壤。但

是《雾行者》的地平线更为广阔。”

2010年写完小说《云中人》，路内打算再写

一本和它有关的小说，并宣布取名为《雾行者》。

过了几年，等到他慢慢和文学界熟悉起来，有人

告诉他不要先把小说名字说出来，否则会被别人

“借用”，“还好，到现在也没有被用掉”。随着构想

的时间越久，书中的故事线变得越发复杂，人物

也越来越多，有时候，路内会听到某种召唤——

故事里的人物还没有被写就已经开始和他说话

了。等到这些交谈的声音慢慢变得清晰，路内觉

得可以开始写这部小说了。

“人物在小说中自说自话，自主行动”
时针拨到2014年，路内刚刚写完小说《慈

悲》。一般作家会在写完一部长篇之后稍微休息

一下，但他喜欢“打篮球式的背靠背地写”：即写

完一个长篇之后，在状态还没有完全消失之前立

刻开始写下一个长篇的开头。但是当落笔去写的

时候，路内发现题材非常难处理，写到后面，他感

觉创作已经不是一个技术问题，而是作家个人情

感的调动问题。写到最后，他的想法就是不能输

给小说，如果输掉就是前功尽弃。

直到5年后，他才写完《雾行者》。

这部书是《云中人》《雾行者》《救世军》序列

中的第二部，书名意为“在雾中远去的人”，指代

文中的三条线索：打工青年周劭、文学青年端木

云，和他们90年代末在开发区遇到的帮派“十兄

弟”。据路内介绍，书名中的“雾”和“行者”都偏向

意象式，两个意象拼接在一起对小说的行文产生

了微妙的影响，让小说的语言更偏向诗的感觉。

梁文道很喜欢这个书名，书中的两位文学青

年是名副其实的雾行者，行走在中国如雾般的

阶段和地带。成为文学青年本身也像在雾中迷

茫地走，不知道走到哪里，其他人也不一定看得

到他。他觉得，因为路内过去特殊的身份经历，

让他对中国二三四线以下地区的中国青年状

态非常了解。“那是一群不会马上在脑海中浮

现出来的典型中国人。现在当我们说中国很强

大，首先想到的是一线城市的青年，却不知道

中国真正的大多数或者中坚力量的一群人到底

是什么样的状态。”

戴锦华起先是带着某种拒斥的、陌生的和毫

无期待的心态进入这本书，但书中的人物、角度

抓住了她，让她读了下来，这是一种人物从严肃

文学的深处召唤和吸引的感觉。戴锦华认为，路

内很准确地把握到一种“间性”，每一个人物都有

稳定的内在逻辑，但同时他们的生命又似乎随时

处在飘浮、始终被拖拽的状态，现实的书写方式、

人物登场与人物的自说自话、自主行动所带来的

空虚、虚无形成一种张力，在表现中国特定时代、

特定的一群人方面与小说最终完成的文体实验

和形式感之间达到了宝贵的平衡。她还分享了第

二次阅读时的快乐：“你会突然发现书中某一细

节的有趣，或者某个人物突然灵光一现地站在你

面前，有的时候你发现他的机智，像是完全在耍

我们，你会发现某一个小小圈套，和第一次阅读

时的被吸引、被牵引是完全不同的经验。”

人口流动史就是一部中国现当代史

如果回望 1998年到 2008年，戴锦华在北

京，路内在上海，梁文道在东南沿海，他们的生活

轨迹恰好在三个不同的维度上。谈及这10年间

对自我成长和时代变迁的感悟，他们不约而同地

谈到了中国历史上波澜壮阔的人口流动。

路内认为，人口流动是中国历史上最大的变

革，它改变了中国文学、改变了中国经济、改变了

中国电影。改革开放以后，年轻人争相涌进经济

开发区，在新的大背景下学习新的本领、管理方

式，投身崭新的世界。

“思考中国的任何问题都得在中国巨大的人

口基数上思考。”戴锦华谈到，她曾在官方统计的

人口流动数字中看到，不包含打工者的家属，已经

达到2.4亿人，这只是中国农民工的规模，还没有

真正触及到小说中涉及的“如雾的地带”。这些年

轻人为了生存、搏一个前程，主动抑或随波逐流地

在中国土地上大规模地流动，令人震撼。“从‘阿Q

式’的中国人到骄傲的、自豪的中国人，世界公民式

的年轻一代，我们每个人的明天也是世界的明天。”

梁文道则坦言这10年间是他所经历的身份

不断变换的年代。就像路内笔下的雾中地区，中

国如雾年代的如雾地带，很难被命名亦很难被标

明。这10年间每个人的身份在不断转变，价值观

也在不断转变和调整。

“你曾经是文学青年，发生了什么”

小说以两条主线为主，一条指向打工青年周

劭，另一条则是文学青年端木云。女友问过周劭

一个问题：你曾经是文学青年，发生了什么。路

内、戴锦华、梁文道也在生命中有过“文学青年”、

“文艺青年”的时光。他们是如何踏上“文青”之路

的？对文学又怀着怎样的感情？

有一次王安忆问起路内，为什么没有从事画

画或者摄影，而从事了文学。路内答曰因为穷。他

觉得，那时候不仅仅因为穷困，资源少，还有家庭

教育的缺失等问题，导致只能自己从阅读文学作

品中拼凑自己的人格和对社会的理解。他将这段

经历也投射在《雾行者》的创作中，建立一个由文

学作品胡乱拼凑的世界观，讲述在混乱的世界观

下如何与真正的现实世界对接。此外，他还透露

自己经常通过在文学叙述中否定主人公的自

我，拓展人物性格的丰富性。“仔细阅读会发现

小说中不断有矛盾和前后不搭的地方，但这是

人物的前后矛盾以及自我否定。作家进行自我

怀疑、自我否定对创作而言太重要了。”

梁文道将这部小说比喻为“1+1=3”。两条

故事线如果单看可能没有特别出彩，但加起来

恰恰是这部小说最大的意义。曾经很多小说对

于“文学是什么”的追问大多停留在哲理化、精英

化的层面，但是在路内的小说里，在讲述大量

1998-2008年之间中国以及人们生活的诸多变化

之后，“文学是什么”变得“血淋淋”：这是仓管员在

卡车上挥洒汗水时所提的问题，也是《雾行者》最大

意义所在。

戴锦华认为，如今谈小说和梦想，会与拒绝

稳定安逸的富足生活联系在一起，代表着永远有

一类人的生存并不只因物质丰富而满足。打工诗

人许立志用生命化作诗歌，让我们思考，文学的

另一个意义是什么，以及在当下文明的大转折点

上文学到底意味着什么。一个文学青年后来发生

了什么，不再与文学相关，这本身可能仅仅是个

体生命具有悲剧色彩的平庸故事，也或许是每一

个脆弱的个人在现实面前碎裂的外在标志。“尽

管我是一个电影人，尽管我视电影为生命，但是

好像电影也不可能具有和文学一样丰富、庞杂和

深沉的特质。文学青年是一个状态，到今天为止，

如果有一段时间不看电影，我会觉得自己放假、

逃学、偷懒，但是我没有办法不读小说，不读小说

我就活不下去。”

路内新作路内新作《《雾行者雾行者》》试图回答试图回答
““文学是什么文学是什么””

等12人正在讨论

…李菁


